

Recensiones

Moreau, Paul (dir.) (1998), *Famille et population. Perspectives éthiques*, Paris, Cerf, 135 pp.

La obra que presentamos, dirigida por el conocido autor francés Paul Moreau, especialista en derecho y ética familiar, trata sobre la necesidad de una política familiar europea, por la que se salga al paso del gran desequilibrio demográfico existente, con un envejecimiento progresivo de la población y una disminución de la natalidad. Entre la explosión demográfica en países menos desarrollados, y reducción demográfica en países desarrollados, se juega el equilibrio de un desarrollo de la humanidad. Es, sin duda, una cuestión de repercusiones mundiales, pero que tiene especial incidencia en Europa. La obra en colaboración se plantea los problemas más importantes en relación con el tema indicado.

El libro recoge las ponencias y aportaciones que tuvieron lugar en las jornadas de estudio organizadas por El Instituto de Ciencias de la Familia de la Universidad Católica de Lyon (1995), en colaboración con la Facultad de Teología y con el centro «Femmes et christianisme» de la misma Universidad.

Y. Krumenacker estudia el tema de «La question de la procréation dans l'Église catholique» (pp. 13-25), mostrando la evolución del pensamiento y normativa de la Iglesia al respecto, desde los primeros siglos a nuestros días. De una preocupación demográfica y una visión más positiva de la sexualidad, se pasó a una cierta desconfianza en la sexualidad y posteriormente en los medios anticonceptivos, para llegar actualmente a un mayor equilibrio de perspectivas.

B. Barthelet aborda el tema «Natalistes et malthusiens en France au tournant de xx^{ème} siècle» (pp. 29-45). En su estudio muestra cómo la corriente neo-malthusianista, basada en principio en razones económico-demográficas, después en razones filosóficas y feministas, ha pasado a ser suplantada por una corriente natalista, sobre todo a partir de la primera guerra mundial, y especialmente con la ley de 1920.

Jean E. Rochas aborda el tema a un nivel europeo: «Démographie européenne une situation inquiétante» (pp. 49-68). Según el autor, las tablas que nos indican la evolución de la demografía en Europa presentan un panorama inquietante. Varias son las causas que la explican, como el retraso del matrimonio, la alta tasa de divorcios, el retraso de la natalidad, el envejecimiento de la población... Las consecuencias son importantes, tanto a nivel político, como social y económico. En medio de algunas diferencias, el fenómeno es común en todos los países europeos. Por eso

el autor reivindica una política familiar que atienda de forma especial al problema de la demografía.

René Valette presenta el tema de la «Population et développement: une dynamique complexe» (pp. 71-81). El autor sitúa el tema en un plano universal, donde se ha dado la explosión demográfica, debido en parte a un progreso en la medicina y a una superación de la desconfianza respecto a los medios anticonceptivos. Pero esta situación reclama un progreso en dos líneas: la ayuda al progreso económico, y el buen planteamiento de una política familiar adecuada. La colaboración entre los países del Norte y del Sur se impone. Y la exigencia de una armonía entre las respuestas morales y las exigencias de una ética de la justicia, también se están reclamando mutuamente.

Xabier Lacroix estudia desde la perspectiva de la filosofía el tema de «La fécondité entre pouvoir et don» (pp. 85-96). La cuestión de la natalidad, afirma, es uno de los lugares más característicos en los que se muestra la necesidad de articular moral privada y moral pública, y de encontrar una justa relación entre los dos polos, superando a la vez el individualismo y el colectivismo. En cuanto a la actitud de la Iglesia afirma que con sus reservas respecto a la contracepción y su rechazo del aborto, busca más que una defensa de la población, un respeto a la persona humana. Por eso, más que una ideología contraceptiva, es preciso insistir en el valor de la procreación como don y servicio a la vida en todas sus formas: social, económica, familiar, demográfica...

M. T. van Lunen Chenu nos invita a reflexionar sobre «Un nouveau contrat entre les sexes: chance et exigence pour la famille» (pp. 99-115). Frente a la tendencia a reducir la responsabilidad de la mujer al ámbito familiar, resalta la importancia de que la mujer esté presente en los tres polos en los que se juega el ser de la familia: el individuo, el grupo familiar y el grupo social. La mujer tiene un papel decisivo en el nacimiento y la educación de los hijos. Es preciso, por tanto, que la cuestión de la familia y la población se plantee a partir de la mujer, sin reducir estas cuestiones a un juego de ideologías. También habrá que evitar, a costa de insistir en la «especificidad femenina», el que se reduzca a la mujer a ser «l'autre de l'homme». De ahí la necesidad de una nueva antropología de los sexos, que redunde en unos nuevos planteamientos familiares y demográficos.

Finalmente, Paul Moreau presenta el tema «Famille et population, questions de méthode» (pp. 119-131). El autor se esfuerza por ofrecer una clarificación conceptual y epistemológica, acompañada de una crítica, de los discursos que habitualmente se tienen sobre el tema de la natalidad. En la clarificación recurre al plano científico, filosófico, moral y teológico. Partiendo de las dos grandes corrientes manifestadas en la Conferencia del Cairo: la que tiende a limitar el crecimiento de la población mundial (políticos), y la más defensora de la familia, de la vida y la moral (religiones), propone el examen del fenómeno desde cuatro principios: la necesidad de defender la familia y la vida; la afirmación de que esta defensa constituye lo esencial de la exigencia ética; el reconocimiento de que el tema de la población debe basarse en estos dos principios; la desconfianza en aquellas políticas demográficas que tienden a una reducción de la natalidad...

En conclusión, podemos decir que los trabajos presentados, si bien no siguen un planteamiento sistemático, sin embargo, sí aportan un aba-

nico de perspectiva amplio y rico, que invita a continuar la reflexión a todos los niveles: el científico, el político, el filosófico, el teológico. El libro es un excelente punto de partida para una reflexión crítica respecto a los diversos temas señalados.

Dionisio Borobio

Chiosso, Giorgio - Tortello, María (a cura di) (1997), *La Famiglia difficile. Esperienze e proposte per affrontare le crisi domestiche*, Torino, UTET, 231 pp.

La familia hoy continúa siendo una institución fundamental en cualquier sociedad conocida por nosotros, y continua manteniendo, bajo el perfil pedagógico y psicosocial, una enorme importancia, por el cumplimiento de irrenunciables funciones dirigidas a las nuevas generaciones y a la humanidad en general.

Esta obra es fruto de la constancia y el compromiso de un grupo de especialistas muy cualificados en el área de la familia tanto en el ámbito nacional como internacional, los cuales ponen de relieve no solamente el «malestar» que implica hoy el sistema-familia en algunas de sus expresiones, sino más bien ponen en evidencia caminos de salida.

El objetivo principal de esta obra es bien evidenciado por el subtítulo: *Esperienze e proposte per affrontare le crisi domestiche*. Experiencias y propuestas para hacer frente a las crisis familiares.

Es un compromiso que va más allá de la patología, en una clave preferentemente educativo-preventiva, que invita a superar la mera patologización de las crisis familiares, que con frecuencia «aisla» a los protagonistas del contexto social de referencia, personalizando las responsabilidades, obstaculizando de hecho de entender las razones profundas y amplias que provocan las rupturas, a veces insanables, tanto en las relaciones interpersonales como en la comunidad social.

La contribución de los especialistas da lugar a ocho capítulos:

El primero, *Quando nasce una famiglia*, que tiene como autora a M.^a Teresa Pedrocco Biancardi, directora del Consultorio familiar de Venecia pone en evidencia que en un recorrido en pareja que desee orientarse hacia la estabilidad del compromiso familiar, se tendría que hacer hincapié desde el comienzo en la ética del don, llegando así la pareja a un nosotros que se pone como protagonista e interlocutora responsable en la gestión del bien común, del que depende un bien más amplio, que es el de la comunidad humana.

El segundo capítulo fruto de una investigación de Giulia Paola Di Nicola, socióloga, aborda el «problema» de la fragilidad de las familias.

La autora intenta dar una respuesta novedosa y profunda, también ofreciendo un camino de salida desde el punto de vista de la ética de la reciprocidad.

En el tercer capítulo, Alfredo Carlo Moro, Juez del Tribunal Supremo y especialista en derecho de los menores, centra su aporte en las exi-

gencias y derechos de los «sujetos débiles» de la familia, en particular los menores. El autor recuerda como la inestabilidad y precariedad de la familia están en la base de las más variadas formas de marginación y delincuencia de los menores, por tanto su aporte va en la línea de la máxima tutela a otorgar a los menores.

El cuarto capítulo a cargo de Antonio Perotti, director del Centre d'information et d'études sur les migrations internacionales, de París, examina el fenómeno complejo y cada vez más frecuente de las familias multiétnicas, poniendo la atención también en la riqueza del intercambio intercultural de los matrimonios mixtos e interétnicos.

Los capítulos quinto y sexto examinan la marginalidad de la familia causada por las «dependencias», sea del alcohol como de droga y la seropositividad HIV, como también la marginación de los menores que necesita de una intervención multidisciplinar educativo-preventiva.

El séptimo capítulo estudia las relaciones entre la familia y los ancianos, avanzando también hipótesis de futuro para las primeras décadas del nuevo milenio.

El octavo y último capítulo, propone algunos puntos para la realización de intervenciones con estrategias educativo-preventivas que pueden fortalecer la familia.

Esta obra puede ser muy útil para cuantos están en un proceso formativo finalizado a una operatividad en el ámbito socio-educativo, para los profesionales de los Centros de Orientación Familiar, y para cuantos desde su profesionalidad actúan e intervienen en el área familiar, un objetivo que aúna a cuantos desean mejorar con su aporte disciplinar la calidad de vida de todos y en particular de las nuevas generaciones.

Franca Tonini

Crispo, R. - Figueroa, E. - Guelar, D. (1996), *Anorexia, bulimia. Lo que hay que saber. Un mapa para recorrer un territorio trastornado*, Barcelona, Gedisa, 214 pp.

Los autores de este libro nos ofrecen, —posteriormente a su obra *Trastornos del comer: Terapia estratégica e intervenciones para el cambio*—, un segundo texto relacionado con los trastornos de la alimentación, en el cual destacan las consideraciones explicativas de todos los aspectos importantes de este fenómeno que va en aumento. Dirigido al público general, y a las personas preocupadas por este tema en particular, este volumen divulgativo trata de poner los conocimientos científicos al alcance de toda la población, para prevenir la aparición y el incremento de este tipo de trastornos. Prevención que los autores acometen a través de la consideración esta publicación como espacio de reflexión sobre el problema.

En seis capítulos, un epílogo y dos anexos, precedidos de una introducción, los autores reflejan la fundamentación que guía su práctica clínica, combinada y apoyada en múltiples extractos de casos.

El libro se estructura en tres partes; la primera de ellas corresponde a los capítulos del 1 al 4, consiste en la descripción de estos trastornos. El

primero ofrece una definición de la anorexia nerviosa, la bulimia nerviosa y los trastornos de la alimentación no específicos, destacando como rasgo central a todos la preocupación extrema por el peso y la forma corporal, en conjunción con prácticas reiteradas de control de peso. Desarrolla las hipótesis existentes sobre la relación entre estos trastornos y la depresión, concluyendo con la necesidad de normalizar la ingesta de alimentos como paso previo al tratamiento terapéutico. Necesidad en la que se incidirá durante el desarrollo de toda la obra.

El segundo capítulo analiza los factores socioculturales predisponentes y precipitantes, destacando la presión social para estar delgada y para ser una supermujer, y los prejuicios existentes en relación a la obesidad.

Los factores predisponentes individuales y familiares, tales como problemas con la autonomía, déficit de autoestima, excesivo perfeccionismo y autocontrol, escasa comunicación familiar, ausencia de límites generacionales..., se desarrollan en el tercer capítulo, reflejando la multicausalidad de estos trastornos. Esta combinación de orígenes diversos conlleva al desarrollo de características específicas en cada caso individual.

El último capítulo de esta primera parte, el cuarto, se centra en la dieta como principal factor perpetuante de estas alteraciones. El experimento de Minnesota desarrollado en este apartado, se emplea para argumentar que la dieta es adictiva en sí misma, y no la comida. Lo cual lleva a insistir en la necesidad de normalizar la ingesta alimenticia.

La segunda parte, correspondiente a los capítulos 5 y 6, se refiere al tratamiento de los trastornos. El capítulo cinco comienza con la exposición detallada de las consecuencias físicas que conllevan la anorexia y la bulimia nerviosas, pasando posteriormente a centrarse en el tratamiento nutricional correspondiente a cada una de las alteraciones. Los objetivos son comunes a ambos tratamientos: la recuperación del peso y la normalización del patrón alimentario.

El capítulo sexto desarrolla pautas informativas acerca de las posibilidades terapéuticas más convenientes, planteando como punto de partida el restablecimiento de un proceso normalizado de nutrición y de hábitos correctos de alimentación. Esboza la pertinencia de cada una de las posibilidades terapéuticas en un momento determinado del tratamiento. Indica la adecuación de los grupos psicoeducativos en una primera etapa, si la consulta por estos trastornos se hace tempranamente y no existen consecuencias en otros niveles. Avanza hacia las terapias de grupo para resolver actitudes personales y familiares problemáticas y entrenar a los pacientes en resolución de problemas. Finaliza con breves consideraciones acerca del empleo de medicación como apoyo en la recuperación.

La última parte, que engloba el apéndice y los anexos, recoge recomendaciones que prevengan y/o faciliten la recuperación de los trastornos de la alimentación. Se acompaña de un directorio de instituciones a las que recurrir para la consulta de temas relacionados con estos trastornos.

El público general y las personas interesadas podrán extraer un máximo aprovechamiento de esta obra, ya que no es una mera exposición de conocimientos, sino que incluye una sección considerable de búsqueda de soluciones, si integran la información transmitida con las recomendaciones que se ofrecen a lo largo de la misma.

Merece la pena destacar el énfasis que los autores realizan en la personalización del tratamiento, en la consideración de todas las áreas de la vida de los/as adolescentes en el tratamiento y recuperación, y en que el grado de intrusismo profesional tenga relación directa con la gravedad del caso. Todo ello muestra el máximo respeto de los autores por la figura del/de la adolescente y de sus familias.

La obra representa una defensa de la familia como marco idóneo para la resolución de los trastornos que se originan en su seno, como eje donde se asientan los cambios individuales y como organismo dotado de recursos propios.

M.^a Yolanda de Dios de Dios

Ríos González, J. A. (coord.) (1998), *La familia: realidad y mito*, Madrid, Ed. Centro de Estudios Ramón Areces, S. A., 191 pp.

En esta ocasión el profesor José Antonio Ríos González coordina la publicación de una serie de artículos que buscan ofrecer un panorama actualizado de la realidad de la familia en varias de sus necesidades. Por la brevedad de los estudios cada uno de ellos da las pautas de investigación que ayuden a una posterior profundización por parte del lector. Para esto cada autor presenta una rica y variada bibliografía sobre cada uno de los temas.

Como bien menciona el mismo autor, el esquema de selección de los temas podría haber sido cualquier otro, pero ha procurado dar prioridad a aquellos que, por la experiencia clínica y la línea de investigación de sus autores, aportan una visión más actualizada de algunos puntos importantes del ámbito familiar. La seriedad de los autores de cada uno de los temas, todos ellos docentes universitarios, que compaginan su labor con la investigación y una larga experiencia clínica, dan al presente volumen la seriedad y la garantía necesaria para todos aquellos que desempeñan su trabajo como orientadores o terapeutas familiares, así como a todas aquellas personas que se acercan con inquietud a todos los temas relacionados con la familia.

En el primer estudio, Emilio Gutiérrez, de la Universidad de Santiago de Compostela, bajo el título de «La familia, ¿quejas o problemas?», afronta el comportamiento que adoptan los teóricos y los clínicos al utilizar ciertas teorías para etiquetar algunos problemas y justificar ciertos contextos de tratamiento, sin ser del todo conscientes de que todas las teorías se asientan sobre la base de meros supuestos. Frente a este comportamiento, propone dos afirmaciones básicas: en primer lugar, que las teorías son entidades auto-contenidas, y que todos los procesos que se refieren a ellas no les aportan más solidez, si no que los necesitan en un ciclo de auto-referencia cerrado. Como segunda afirmación mantiene que los diversos enfoques que constituyen el panorama de la práctica clínica y terapéutica, son las que determinan el tipo de problema a las que dicen aplicarse y para los que dicen aplicarse

Tras analizar varias posturas teóricas psicoterapéuticas, pone en evidencia el peligro en el que podemos caer al dejar a un lado los meros supuestos del pasado para lanzarnos desenfrenadamente a otros nuevos,

como si esta nueva versión fuera mucho más pura que la anterior. Concluye con la afirmación de que el terapeuta ya no se pronuncia, ya no interviene ni tiene prejuicios, tan solo puede tener *supuestos*.

Un viejo tema de la psicoterapia, pero que en los últimos tiempos ha cobrado un especial relieve, como es el de la anorexia nerviosa, ofrece la posibilidad a Alberto Espinosa Eizaguirre de la universidad del País Vasco de plantear en el segundo capítulo del presente libro la anorexia y la abulia nerviosa dentro del contexto relacional. Además de los factores biológicos y psicológicos que enmarcan dichos padecimientos, no podemos perder de vista la influencia de las relaciones familiares sobre todo las dificultades de autonomización de cada uno de los miembros y las dificultades de la comunicación. Si a estas realidades le añadimos aquellas que pueden proporcionar otras vivencias estresantes como las separaciones, los fracasos, etc. Es muy importante que a la hora de afrontar estas carencias a nivel terapéutico no dejemos de lado estos factores, para que el tratamiento ofrecido sea multimodal interviniendo en los diversos niveles.

José Navarro Góngora, de la Universidad de Salamanca, presenta un estudio sobre «El impacto psicosocial de la enfermedad crónica en la familia». Los puntos conductores de todo su trabajo son los problemas estructurales con los cambios de roles que afectan al sistema familiar, la implicación de la enfermedad en los diversos ciclos evolutivos, las alteraciones de la respuesta emocional y las variables que se van presentando en las diversas etapas de la enfermedad. El terapeuta debe estar muy atento a estas variables para detectar todas las implicaciones que tienen y desarrollar la mejor terapia de apoyo al enfermo y a su entorno familiar. Por último, analiza de forma mucho más detenida las fases de una enfermedad crónica, en este caso del corea de Huntington, marcando las fases por las que pasa el paciente.

Los cambios experimentados por las figuras paterna y materna en el interior del seno familiar debidos a las convulsiones sociales de nuestro tiempo son analizados por José Antonio Ríos González en el cuarto estudio del libro. Con el título «Paternidad desprestigiada y maternidad abandonada» resalta la centralidad de los estudios sobre la maternidad en los últimos años y el papel secundario que la paternidad ha ocupado en las diversas corrientes psicológicas. Resulta interesante repasar el análisis que hace sobre los diversas imágenes de la paternidad que nos han llegado: desconocida, aplastada o asesinada y el análisis comparativo realizado en varias pruebas de campo para descubrir la imagen paterna actual. El autor, aunque analiza más a fondo la imagen paterna actual, cierra su estudio reflejando la imagen de la figura materna en nuestros días.

«Mitos maritales» es el estudio que ocupa a Miguel Garrido e Ignacio Fernández de la Universidad de Sevilla en el quinto capítulo. Inician su estudio analizando la racionalidad e irracionalidad de los mitos que nos vamos creando en torno a la vida familiar y lo que estos mitos influyen en la posterior vivencia de cada uno de los miembros del sistema. Posteriormente, centran su estudio en los mitos que Lazarus (1985) expone, realizando una investigación empírica sobre diez de ellos, concluyendo que la racionalidad o irracionalidad de estos mitos está en función del estado civil, del sexo, de la edad y en algunos casos del nivel de estudios de las personas.

El libro lo cierran dos estudios realizados en los capítulos seis y siete por Juan Fernández y Adolfo Sánchez de la Universidad Complutense de

Madrid, sobre el análisis teórico y empírico, respectivamente, de la «Identidad sexual y contexto familiar». Ponen de manifiesto la doble realidad del sexo y del género con las implicaciones que esta doble visión debe tener en la educación y en la terapia en el contexto familiar.

Con estos capítulos el autor trata de dar un rayo de luz al reto propuesto recientemente por Lester C. Thurow, profesor de Economía de la Escuela Sloan de Administración del Instituto de Tecnología de Massachusetts, de responder a la cuestión de cómo debería organizarse la familia ante los cambios y presiones que está sufriendo.

Alfonso Fabregat Rosas

Carr, A. - Stewart Van Leeuwen, M. (eds.). (1996), *Religion, Feminism, and the Family*, Louisville, Kentucky, Westminster John Knox Press, 398 pp.

También esta obra, incluida en la misma colección «The Family, Religion, and Culture», constituye una típica antología de textos, recogidos para analizar las influencias de las diversas tradiciones religiosas sobre la reivindicación del feminismo en las familias de la sociedad norteamericana.

Se abre el libro con una introducción debida a Mary Stewart Van Leeuwen, profesora en varias universidades y autora de la obra *Gender and Grace* (1990) y coeditora de *After Eden: Facing the Challenge of Gender Reconciliation* (1993).

A continuación, la obra se divide en cuatro partes. En la primera, en dos primeros artículos, se trata de definir los tres términos enunciados en el título.

La segunda parte comprende cuatro capítulos: dos de ellos dedicados a la familia judía y otros dos, a la familia cristiana. Entre estos últimos es especialmente interesante el de Rosemary Radford Ruether, sobre la cual ya se defendió una tesis doctoral en esta Universidad Pontificia de Salamanca. Merece la pena releer sus consideraciones sobre la concepción del ser humano como «imagen de Dios» y sus posibles interpretaciones patriarcales tanto en el cristianismo griego como en el latino (pp. 96-98).

La parte tercera comprende seis capítulos dedicados a analizar la evolución histórica de la familia, desde la Edad Media hasta el siglo xx norteamericano. La ya conocida Margart Lamberts Bendroth se ocupa aquí de estudiar la familia americana de los años 1865 a 1920.

La cuarta parte reserva siete capítulos a analizar los problemas actuales no sólo en su ámbito habitual, sino también en otros ambientes, como el relativo a las mujeres asiático-americanas y sus familias. En esta sección nos parece especialmente interesante el estudio de Rob Palkovitz, en el que se pregunta por la eventual recuperación de la figura del padre para contestar que no basta con reajustar nuestra cultura de la paternidad, sino que es necesario preguntarse quiénes somos cada uno ante Dios y en relación a Dios (p. 324).

En las reflexiones finales hace bien la otra coeditora del libro, Anne Carr, en preguntarse si el feminismo secular ha reconocido el papel signi-

ficativo que la religión y las iglesias han jugado en sus esfuerzos por ganar un apoyo más amplio para sus objetivos más auténticos (p. 378).

José-Román Flecha

Sarmiento, A. (1997), *El matrimonio cristiano*, Col. Manuales de Teología, 30, Pamplona, Eunsa, 475 pp.

Tenemos la satisfacción de presentar un excelente manual de teología del matrimonio y de la familia, que reúne las cualidades de las mejores obras de este tipo.

El autor es bien como conocido profesor de teología moral en la Universidad de Navarra y editor de obras importantes sobre el matrimonio y la familia.

En esta ocasión ha organizado lógicamente esta nueva obra, articulándola en las siguientes partes: I. Raíces antropológicas de la institución matrimonial; II. El matrimonio de «los orígenes»; III. El matrimonio, sacramento de la Nueva Ley; IV. La constitución y celebración del matrimonio; V. Los efectos del sacramento; VI. Las propiedades del matrimonio; VII. Consideración moral y pastoral de algunas situaciones especiales; VIII. Finalidad o razón de ser del matrimonio; IX. La comunidad familiar.

Evidentemente, cada una de estas nueve partes comprende con frecuencia varios capítulos hasta completar el número total de veinticuatro.

Nos complace especialmente que el autor, siguiendo las directrices marcadas por el Concilio Vaticano II, haya dedicado un espacio a la consideración antropológica de la institución matrimonial, con frecuencia olvidada en los antiguos manuales.

También se encontrará el lector con una interesante sección consagrada al estudio del matrimonio en las fuentes bíblicas, tema de palpante actualidad, como se puede ver por otras reseñas de libros publicadas en este mismo número de nuestra revista *Familia*.

Igualmente nos parece digno de especial mención el espacio que se concede aquí a los aspectos morales y pastorales de la institución matrimonial, tanto los referidos a la continuidad del vínculo conyugal como los relativos a su vocación procreativa, especialmente problemática en este momento por la intervención de la manipulación técnica de los orígenes de la vida humana, tema al que el autor había ya dedicado, junto con otros, la obra *Ética y genética*.

Por fin, consideramos un acierto que los modernos manuales se hayan decidido a ampliar el tratamiento del matrimonio a la consideración de la familia, considerada por el Concilio Vaticano II como una especie de «iglesia doméstica».

José-Román Flecha